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REDUÇÃO DE FILASMega-Sena 
acumula mais uma 
vez e prêmio vai a 

R$ 40 milhões
Objetivo é tentar reduzir fila de requerimentos de benefícios à espera de análise

INSS fará mutirões de atendimento no Rio
e em outros estados no fim de semana

A Mega-Sena acumulou mais uma vez. Nenhum 
apostador as seis dezenas do concurso 2.635, 
sorteadas na noite desta quinta-feira (21), no 
Espaço da Sorte, na cidade de São Paulo. 
O prêmio para o próximo concurso, a ser realizado 
no sábado (23), está estimado em R$ 40 milhões.

Veja os números sorteados: 
06 – 11 – 29 – 37 – 56 – 58.

A quina teve 58 apostas ganhadoras, cada uma 
vai pagar um prêmio de R$ 45.524,71. Já a qua-
dra registrou 3.627 vencedores; eles vão rece-
ber, individualmente, R$ 1.039,99.
As apostas para o próximo concurso podem ser 
feitas até as 19h (horário de Brasília) do dia do 
sorteio, nas casas lotéricas credenciadas pela 
Caixa, em todo o país ou pela internet.
O jogo simples, com seis dezenas marcadas, 
custa R$ 5.

Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) 
fará, neste fim de se-
mana, novos mutirões 
nas agências para tentar 
reduzir a fila de requeri-

mentos de benefícios à espera de análise. 
No Rio, haverá atendimentos na capital e 
na Baixada Fluminense. A ideia é anteci-
par avaliações sociais e perícias médicas.
Na Zona Norte do Rio, a agência da 
Avenida Brasil vai realizar 300 atendi-
mentos no sábado e no domingo (dias 
23 e 24), com 15 assistentes sociais que 
avaliarão a situação dos segurados para 
a concessão de Benefício de Prestação 
Continuada (BPC/Loas) — pago a ido-
sos a partir de 65 anos carentes e pessoas 
com deficiência de baixa renda —, sem a 
realização de perícias na unidade.
Na Baixada Fluminense, a ação aconte-
cerá apenas no sábado (dia 23), na agên-
cia de Nova Iguaçu, neste caso somente 
para a realização de exames periciais. 
Ao todo, quatro peritos médicos fede-
rais farão cerca de 80 atendimentos.
Para ter acesso aos mutirões no Rio, o ci-
dadão deverá fazer o agendamento pela 
central telefônica 135, que funciona de 
segunda-feira a sábado, das 7h às 22h.

Em outros estados
Amazonas – O mutirão será realizado na 
agência de Codajás, com a participação 
de sete peritos médicos. O agendamento 
deverá ser feito pelo portal ou pelo site 
Meu INSS, além do telefone 135.

Goiás – Os atendimentos serão na 
agência de Jataí, apenas para perí-
cias médicas. O agendamento deverá 
ser feito pelo portal ou pelo site Meu 
INSS, além do telefone 135.

Minas Gerais - Haverá perícias na agên-
cia de Divinópolis, com a presença de 
três peritos médicos. O agendamento 
deverá ser feito pelo portal ou pelo site 
Meu INSS, além do telefone 135.
Pará – A unidade de Altamira vai 
funcionar no fim de semana, das 7h 
às 15h. O foco será a análise de be-
nefícios que dependem da avaliações 
sociais e perícias médicas, para a con-
cessão de BPC/Loas. Serão oferecidas 
130 vagas. O agendamento deverá 
ser feito pelo portal ou pelo site Meu 
INSS, além do telefone 135.

Paraná – A unidade de Umuarama, 
em Maringá, realizará avaliações so-
ciais para 77 segurados da Previdência 
Social. O agendamento deverá ser feito 
pelo portal ou pelo site Meu INSS, além 
do telefone 135.

Rio Grande do Sul – Serão realizadas 
perícias médicas na unidade de Vacaria, 
durante o fim de semana. O agendamen-
to deverá ser feito pelo portal ou pelo site 
Meu INSS, além do telefone 135.

Rondônia – Em Porto Velho, será ofe-
recidas 150 avaliações sociais e perícias 
médicas. Excepcionalmente, servidores 
também vão tratar de requerimentos 

administrativos de aposentadorias, pen-
sões e salários-maternidade. O agenda-
mento deverá feito pelo portal ou pelo 
aplicativo Meu INSS, além da central 
telefônica 135.

São Paulo - Serão 77 vagas para avalia-
ção social. No sábado, os atendimentos 
serão feitos nas agências da Lapa, na 
capital, e de Presidente Prudente. Já a 
unidade Iguape vai funcionar em todo 
o fim de semana. O agendamento deve-
rá ser feito pelo portal ou pelo site Meu 
INSS, além do telefone 135.

Nordeste terá o maior número de vagas
Os atendimentos podem ser agendados 
pelo aplicativo ou pelo portal Meu INSS, 
além da central telefônica 135.
No Maranhão, serão oferecidos 1.020 agen-
damentos para perícias médicas de auxílio 
por incapacidade e de BPC/Loas para 
pessoas com deficiência. Em São Luís, os 
atendimentos serão na agência Deodoro e 
no prédio da Gerência-Executiva no bairro 
Calhau. Outros dois municípios contem-
plados serão Timon e São Bento.
No Piauí, os esforços serão concentrados 
no município de Picos. A ação do INSS 
ocorrerá na agência da Rua Coronel 
Francisco Santos 242, no Centro, com 68 
atendimentos de avaliação social.
Na Bahia, o mutirão vai acontece na 
agência do município de Irecê somente 
para perícias médicas.
Na Paraíba, o atendimento especial 
será em Campina Grande, na agência 
de Dinamérica.

O
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Horário marca o equinócio de primavera para o hemisfério sul

'Mortal Kombat' tem ideias para 1O lutador brasileiro
depois de 'fantasias' de funkeira e gaúcho, diz criador

Primavera começa às 3h50 deste sábado
NOVA ESTAÇÃO

omeça na madrugada des-
te sábado (23), mais pre-
cisamente às 3h50 da ma-
drugada, a primavera no 
hemisfério sul. É neste ho-
rário que ocorre o chama-

do equinócio de primavera, quando o dia 
e a noite têm a mesma duração. É também 
neste horário que acontece, no hemisfério 
norte, o equinócio de outono.
Segundo o Observatório Nacional, o que mar-
ca as estações do ano é exatamente a maneira 
como os raios solares incidem nos hemisférios.
“Além da temperatura, um dos efeitos que 
evidenciam as estações é a variação dos com-
primentos dos dias, ou seja, a quantidade de 
tempo que o Sol fica acima do horizonte”, in-
formou o Observatório Nacional, ligado ao 
Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação.
As estações são mais percebidas na medida 
em que se afastam da linha do equador - li-

nha imaginária que divide os dois hemisfé-
rios. Assim sendo, as características de cada 
estação praticamente não existem nas regi-
ões próximas a essa linha.
“No início da primavera, os dias terão apro-
ximadamente o mesmo comprimento das 
noites. No hemisfério sul, os dias vão fican-
do cada vez maiores e as noites cada vez me-
nores, até o maior dia do ano, que ocorre no 
início do verão, que neste ano será no dia 22 
de dezembro”, explicou Josina Nascimento, 
astrônoma do Observatório Nacional.

Rotação da Terra
As diferentes estações do ano decorrem 
da inclinação do eixo de rotação da Terra 
em relação ao plano de órbita; e da po-
sição do planeta em seu movimento de 
translação ao redor do Sol.
“À medida que a Terra orbita o Sol, seu eixo 
inclinado sempre aponta na mesma direção 

e isso faz com que diferentes partes da Terra 
recebam os raios diretos do Sol”, esclarece o 
Observatório.
Os solstícios e os equinócios não ocorrem 
sempre nos mesmos dias do ano. Em alguns 
anos, por exemplo, ele pode ser no dia 22. 
Em outros, a exemplo deste ano, podem 
acontecer no dia 23. Entre os motivos des-
sas diferenças está o de que o tempo de-
corrido entre dois equinócios é menor que 
o ano sideral, definido como o tempo de 
translação da Terra em torno do Sol.
“O nosso Calendário Gregoriano baseia-se 
no ano trópico e institui um ano bissexto 
em todos os anos divisíveis por quatro, ex-
ceto para séculos inteiros, que só são bis-
sextos se forem múltiplos de 400. Isso faz 
com que o instante do início de uma esta-
ção seja próximo ao instante do início da 
mesma estação quatro anos antes ou quatro 
anos depois”, finalizou o Observatório.

A promessa é antiga, mas pode ser que 
"Mortal Kombat" não demore mais 
muito para ganhar um lutador brasilei-
ro. Pelo menos de acordo com um dos 
criadores da série de games de luta, Ed 
Boon. Assista ao vídeo acima.
"Nós tivemos conversas. Fico hesitante de 
compartilhar, só porque se algo mudar não 
quero decepcionar ninguém, mas nós de-
finitivamente temos ideias", diz Boon em 
entrevista ao g1, em conversa durante a 

passagem do desenvolvedor pelo país para 
o lançamento de "Mortal Kombat 1".
O 12º jogo da franquia, que deu um 
novo início à história depois de mais de 
30 anos, foi lançado na terça-feira (19) 
PlayStation 5, Nintendo Switch, Xbox 
Series X/S e computadores.
"Provavelmente vai ser um personagem 
novo, que vamos introduzir, e isso signi-
fica entrelaçá-lo na história. Há muitos 
passos a tomar."

É preciso, no entanto, levar as declarações 
com um certo ceticismo. Afinal, Boon já ti-
nha feito promessa parecida ao próprio g1 
em 2017. O que mudou?
"Muita coisa aconteceu durante a pan-
demia que afetou muitas de nossas de-
cisões, mas nós vamos fazer isso acon-
tecer. Eu gostaria de poder dar a vocês 
uma previsão de tempo, mas nós absolu-
tamente não esquecemos dos jogadores 
brasileiros e de representá-los."

C

Relembre as versões brasileiras
Quase todas as principais séries de games 
de luta têm seus representantes brasilei-
ros. Blanka, Sean e Laura em "Street Fi-
ghter". Eddy e Christie em "Tekken". Até 
"Fatal Fury" tem Richard Meyer. Até por 
isso, os fãs de "Mortal Kombat" sempre 
sonharam com um personagem local.
Mas não é como se a franquia ignorasse 
completamente a existência do país. Como 
o próprio Boon lembra, alguns persona-
gens já ganharam versões brasileiras com 
skins, itens cosméticos que mudam as apa-
rências dos lutadores, ao longo dos anos.
"Nós conseguimos lançar fantasias fei-
tas especificamente para o Brasil, e eu 
imagino que vamos sempre fazer isso no 
futuro", diz o programador.
A mais recente é a "Tanya Funkeira" de 
"Mortal Kombat 1", na qual a chefe da 
guarda real de Outworld veste trajes 
curtos verdes e amarelos, em um estilo 
com ecos de Anitta.
A ideia teve início em "Mortal Kom-
bat X", de 2015, que ganhou um pacote 
com fantasias do tipo. Liu Kang e John-
ny Cage receberam apenas roupas com 
as cores da bandeira, mas o "Kung Lao 
Gaúcho" ganhou uma repaginada geral, 
com direito a coletinho, lenço no pesco-
ço e um bigodão de dar inveja.
No game seguinte, "Mortal Kombat 11", 
de 2019, foi a vez do "Kano Cangaceiro". 
Para a homenagem, o vilão colocou um 
colete de couro, cartucheiras nas bando-
leiras de seu coração cibernético e, cla-
ro, o bom e velho chapéu lampião.

Kung Lao gaúcho, Kano cangaceiro e Tanya funkeira são versões brasileiras de personagens de 'Mortal Kombat' nos jogos — Foto: Divulgação
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Justiça determinou que 
Maneko Artemenko 
(PSDB), prefeito de 
Paulo de Frontin (RJ), 
volte ao cargo. Ele ha-
via sido afastado da 

função no dia 10 de maio por suspeita 
de fraude em licitações da prefeitura 
com uso de documentos falsos.
A liminar foi concedida pelo ministro 
do Superior Tribunal de Justiça (STJ), 
Antônio Saldanha Palheiro, no dia 19 
de setembro, mas a decisão foi divulga-
da na noite de quarta-feira (20).
No documento, assinado pelo de-
sembargador do STJ Luiz Márcio 
Victor Alves Pereira, a Justiça sus-
pendeu o afastamento de Maneko 
do cargo e a proibição de frequentar 
o Poder Executivo até o julgamento 
definitivo do habeas corpus.
O presidente da Câmara Municipal, 
o vereador Júlio Cesar Sereno, infor-
mou que Maneko irá reassumir o car-
go ainda nesta quinta-feira (21). Gui-
lherme Portugal (PV), que o assumiu 
a prefeitura provisoriamente, retoma 
à função de vice-prefeito.
Outros quatro agentes públicos, que 
foram afastados junto com Maneko, 
seguem impedidos pela Justiça de reto-
mar suas funções.
Em nota, Maneko disse que "segue con-
fiante na Justiça e vai provar que as acu-
sações contra ele não são verdadeiras".
A prefeitura também se manifestou e 
confirmou que Maneko reassumiu o 

mandato, mediante a decisão do STJ. 

Leia o comunicado:
"O prefeito de Paulo de Frontin Ma-
neko Artemenko, por decisão do Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ), reas-
sume seu mandato.
No dia 19 de setembro, o ministro An-
tonio Saldanha Palheiro, da 6ª turma 
do STF, suspendeu a medida cautelar de 
afastamento das funções e determinou 
o retorno do prefeito ao seu mandato.
O prefeito Maneko segue confiante na 
justiça e está provando a inconsistência 
e falsidade das acusações lançadas."
Procurado, Guilherme, atual vice-pre-
feito, não tinha se manifestado até a úl-
tima atualização desta reportagem.

Relembre o caso
Maneko Artemenko (PSDB) foi afasta-
do do cargo no dia 10 de maio (quar-
ta-feira) por suspeita de fraude em 
licitações da prefeitura com uso de 
documentos falsos. A investigação é 
conduzida pelo Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro (MPRJ).
Na ocasião, além de Maneko, tam-
bém foram afastados do exercício das 
funções públicas o procurador-geral 
do município, Nikolai Artemenko 
Pokrovsky (primo do prefeito), a se-
cretária de Planejamento e Orçamen-
to, Rafaella Couto Ramos, o coorde-
nador de planejamento orçamentário 
da pasta, Bruno Belém do Carmo 
Vieira, e a agente administrativa da 

STF julgará descriminalização do aborto no plenário presencial

REINTEGRADO

Maneko foi afastado da função no dia 10 de maio por suspeita de fraude em licitações da prefeitura com uso de documentos 
falsos. Outros quatro agentes públicos seguem afastados.

Justiça determina que Maneko Artemenko,
prefeito de Paulo de Frontin, volte ao cargo

Maneko Artemenko volta ao cargo de prefeito de Paulo de Frontin — Foto: Divulgação

A

O Supremo Tribunal Federal (STF) vai 
iniciar no plenário físico o julgamento 
sobre a descriminalização do aborto até 
a 12ª semana de gravidez. A data ainda 
não foi marcada. 
O julgamento do caso foi iniciado na ma-
drugada desta sexta-feira (22) no plená-
rio virtual da Corte, mas um pedido de 
destaque do ministro Luís Roberto Bar-
roso suspendeu o julgamento. O pedido 
de destaque é justamente a solicitação 
para levar para o plenário físico um jul-
gamento que corre em ambiente virtual.
A análise do caso no Supremo é moti-
vada por uma ação protocolada pelo 

PSOL, em 2017. O partido defende que 
interrupção da gravidez até a 12ª semana 
deixe de ser crime. A legenda alega que 
a criminalização afeta a dignidade da 
pessoa humana e afeta principalmente 
mulheres negras e pobres.
Atualmente, a legislação brasileira per-
mite o aborto em casos de estupro, risco 
à vida da gestante ou fetos anencéfalos.
A ação é relatada por Rosa Weber, que 
deixará o tribunal na semana que vem ao 
completar 75 anos e se aposentar com-
pulsoriamente. A ministra será substi-
tuída por Barroso, que tomará posse na 
quinta-feira (28).

Secretaria Municipal de Administra-
ção, Quéli da Silva Campos Gourito.
"É imprescindível o afastamento cau-
telar dos investigados acima referi-
dos das funções públicas exercidas, 
pois demonstrada a suposta utiliza-
ção dos cargos para a prática de ilí-
citos, comprometendo o equilíbrio 
financeiro e a prestação de serviços 

essenciais à população de Engenhei-
ro Paulo de Frontin", justificou a de-
núncia do MPRJ.
À época, o MPRJ informou que os de-
nunciados "montaram um esquema 
criminoso responsável por diversos 
expedientes fraudulentos para viabi-
lizar o direcionamento de processo 
licitatório" de uma empresa.
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m delação à Polícia Federal 
(PF), o ex-assessor de Jair 
Bolsonaro (PL), Mauro 
Cid, afirmou que o ex-pre-
sidente teve reunião com a 
cúpula das Forças Arma-
das e ministros militares 

do seu governo para avaliar a possibilidade 
de dar um golpe de Estado.
No encontro, foi discutida a minuta de um 
texto que promoveria intervenção militar 
e impediria a troca de governo. A reunião 
se deu após as eleições em que Bolsonaro 
saiu derrotado para o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, segundo as informações 
divulgadas pela colunista Bela Megale, do 
jornal "O Globo".
A minuta em questão pode ser a mesma 
encontrada na casa do ex-ministro da Jus-
tiça, Anderson Torres, já que o conteúdo 
descrito por Cid é praticamente o mesmo 
do documento encontrado por policiais 

federais na residência. Os investigadores, 
porém, ainda não chegaram oficialmente a 
essa conclusão e trabalham para esclarecer 
se, de fato, se trata do mesmo documento.
Segundo informações do portal "UOL", 
Bolsonaro teria recebido a minuta golpista 
do então assessor para Assuntos Internacio-
nais da Presidência, Filipe Martins. Mauro 
Cid também relatou que ele mesmo foi um 
dos participantes da reunião, onde o docu-
mento foi debatido entre os presentes.
O ex-ajudante de ordens disse ainda que o 
então comandante da Marinha, o almirante 
Almir Garnier Santos, teria dito a Bolsona-
ro que sua tropa estaria pronta para aderir 
a um chamamento do então presidente. Já o 
comando do Exército afirmou, naquela oca-
sião, que não embarcaria no plano golpista.
A "minuta do golpe" seria uma proposta de 
decreto para que Bolsonaro instaurasse es-
tado de defesa no Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) enquanto ainda era presidente. O 

estado de defesa está previsto no artigo 136 
da Constituição Federal.
O mecanismo permite que o presidente 
intervenha em "locais restritos e determi-
nados" para "reservar ou prontamente res-
tabelecer a ordem pública ou a paz social 
ameaçadas por grave e iminente instabili-
dade institucional ou atingidas por calami-
dades de grandes proporções na natureza".
Mauro Cid é investigado pelo caso das joias 
sauditas — levar as joias para o exterior e 
tentar comercializar as peças, um kit de 
joias da marca de luxo Chopard, sem auto-
rização da União —, pela fraude no cartão 
de vacinação de Bolsonaro e sua filha de 
9 anos, além de envolvimento em suposta 
tentativa de golpe de Estado.
Nos aparelhos do ex-ajudate de ordens, a PF 
disse ter encontrado indícios de que milita-
res da ativa teriam financiado atos golpistas 
e uma tentativa de golpe de Estado após as 
eleições de outubro do ano passado.

SUPOSTA CONSPIRAÇÃO

Ex-comandante da Marinha, almirante Garnier teria apoiado o plano

Em delação, Mauro Cid afirma que Bolsonaro reuniu
cúpula das Forças Armadas para falar sobre golpe

Câmara de Vereadores vota autorização para Prefeitura
do Rio fazer novo empréstimo de R$ 702 milhões
A Câmara de Vereadores do Rio vota nesta 
quinta-feira a autorização para a prefeitura 
firmar um novo contrato de empréstimo de 
R$ 702 milhões para financiar as obras de 
mobilidade de Campo Grande, Zona Oeste 
do Rio. O município está finalizando os trâ-
mites burocráticos junto ao Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES) para a liberação da quantia, mas 
para fechar o contrato precisa do aval do le-
gislativo carioca. Ao todo, nos últimos dois 
anos, a prefeitura já fechou acordos de R$ 
3,2 bilhões em empréstimos, mas defende 
que a saúde financeira do município não 
está comprometida.
Os principais termos do contrato já foram 
ajustados e a prefeitura do Rio já teve a si-
nalização positiva da diretoria do banco 
para finalizar a operação. O prazo de paga-
mento da operação será de 24 anos com um 
de carência. O dinheiro será "carimbado" e 
será liberado conforme as obras aprovadas 
pelo BNDES ocorram. Na lista estão as in-
tervenções de implantação do anel viário, 
da ligação viária entre a Estrada da Posse e a 
Avenida Brasil e do binário Rio-São Paulo. 
As obras foram anunciadas em agosto em 
uma agenda do prefeito Eduardo Paes com 
o presidente Luiz Inácio Lula da Silva.
— O Rio vive um momento muito tran-
quilo financeiro. Seria um pecado da nossa 
parte negar essa linha de crédito — defen-
deu Átila Nunes (PSD), líder do governo.
O cronograma inicial prevê para a con-
clusão das obras no primeiro semestre de 
2025. Parte das intervenções, como a co-

nexão com a Avenida Brasil, deve ficar 
para uma etapa final, mas a construção de 
um mergulhão no coração do bairro, por 
exemplo, será concluída até o fim de 2024. 
O projeto incluí ainda dois quilômetros de 
ciclovia pelo bairro, a implantação de uma 
ligação expressa entre a Estrada da Posse e 
a Avenida Brasil.
A votação na Câmara de Vereadores esta-
va prevista para ocorrer na última semana, 
mas foi adiada para que os parlamentares 
estudassem o novo pedido de crédito da 
prefeitura. Na última quinta-feira a secretá-
ria de Fazenda e Planejamento Andrea Rie-
chert Senko se reuniu com os vereadores e 
fez uma apresentação sobre a saúde finan-
ceira da prefeitura. No encontro, ela defen-
deu que a nova operação não compromete 
a saúde financeira da prefeitura.
"O município do Rio foi o primeiro a aderir 
ao Plano de Promoção do Equilíbrio Fis-
cal (PEF), previsto pela Lei Complementar 
178/21, o que permite que estados e gran-
des municípios possam contrair operações 
de crédito com condições financeiras van-
tajosas, desde que se comprometam a fazer 
o ajuste fiscal. Ainda em 2021, o município 
já havia alcançado todos os compromissos 
assumidos", explica a secretaria em nota.
O projeto foi aprovado em primeira discus-
são nesta terça-feira por 34 votos a favor, 
quatro contra e oito abstenções. A previsão 
era já ter sido aprovado na segunda votação 
no mesmo dia, mas uma segunda sessão te-
ria que ser aberta às 18h. Mas, após a con-
fusão entre Marcos Braz (PL) e um torce-

dor do Flamengo, a votação ficou para esta 
quinta-feira. A favor do projeto, o vereador 
Rogério Rocal (PSD) citou algumas das 
obras previstas e defendeu a necessidade 
de investimentos na região, sobretudo para 
aliviar o intenso trânsito da região.
— Foi necessário pensar algo além do cir-
cuito Campo Grande. Foi preciso pensar 
grande e um pouco além. Não adiantava 
apenas fazer o anel viário, é preciso escoar 
(o trânsito). É o bairro mais populoso do 
Brasil. Não é possível pensar em Campo 
Grande com investimento pequeno — disse 
na discussão do projeto.
O vereador Pedro Duarte (Novo) foi um 
dos quatro parlamentares que votaram con-
tra a autorização e demonstrou preocupa-
ção com as contas da prefeitura.
— A dívida total vai se acumulando, porque 
são empréstimos que vão sendo aprovados. 
Nada garante, inclusive, que esse seja o úl-
timo. Tem ainda um ano e meio de gestão 
pela frente e outros empréstimos podem ser 
aprovados. Os investimentos são importan-
tes, mas ficar antecipando receita de gestões 
futuras para mim é sempre muito preocu-
pante — analisa Duarte.

Paes cita necessidade de investimentos
A discussão do projeto levou quase duas 
horas na última terça-feira. Grande parte 
do tempo foi usado pela oposição para cri-
ticar mais um empréstimo da prefeitura do 
Rio. Desde o início da gestão de Eduardo 
Paes, foram aprovados quatro operações 
de R$ 3,2 bilhões no total. Nesta quarta-

E

-feira, o prefeito rebateu as críticas durante 
a inauguração do Terminal Deodoro, na 
Zona Oeste. Destacando como “parceria 
com a Câmara dos Vereadores” para fazer 
gestão, Paes agradeceu ao presidente da 
casa, Carlo Caiado (PSD) pela aprovação, 
em primeira discussão, do projeto.
— Aliás, Márcio (Santos, do PTB), diz para 
a turma da oposição que nós vamos con-
tinuar, sim, nos endividando com respon-
sabilidade. Para fazer investimento, para 
gerar emprego para o trabalhador, para a 
peãozada que trabalha nas nossas obras. 
Para o Rio voltar a crescer, para o Brasil 
voltar a crescer — disse Paes durante o dis-
curso, em que citou que a prefeitura tem 
metade do endividamento permitido, que é 
de 20% além da arrecadação do município.
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POLÍCIA

TECNOLOGIA DE SEGURANÇA

Empresa de tecnologia L8 Group, que ganhou licitação do governo do estado para implantar o sistema de câmeras corporais nos 
uniformes dos policiais, também é responsável pela guarda das imagens

Polícia Federal estoura depósito clandestino e apreende
mais de 200 armas de fogo, na Baixada Fluminense

PM já tem armazenadas 100 milhões 
de horas de gravação de ações policiais

ntre os desafios tecnológicos 
na instalação de câmeras de 
monitoramento das ações 
policiais está a armazena-
gem das imagens. Atual-
mente, há100 milhões de 

horas de gravação de ocorrências da Polícia 
Militar, a primeira a adotar o equipamento 
nos uniformes de seus policiais no estado. 
Segundo a empresa L8 Group, que ganhou a 
licitação para a implantação das câmeras, há 
15.639 em atividade, a grande maioria da PM. 
Foi o Supremo Tribunal Federal (STF) quem 
determinou o uso de câmeras corporais a fim 
de reduzir a letalidade policial em favelas.
O projeto de monitoramento com câmeras 
corporais nas forças de segurança do Rio 
começou em maio do ano passado. Entre os 
obstáculos enfrentados pela Polícia Militar, 
estão as instalações elétricas obsoletas em 
prédios antigos da corporação, à falta de co-
nectividade em áreas do interior e até em fa-
velas cariocas, onde a L8 precisou instalar fi-
bra ótica para não pagar pelo sinal do tráfico 
numa unidade militar. Caso não conseguis-
se, a solução tecnológica seria usar a internet 
via satélite ou trabalhar com o sistema 4G.
— Desde o início do projeto foram mais 
de 100 milhões de horas de gravação. As 
imagens ficam arquivadas por um período 
mínimo de 60 dias, e podem ser solicita-
das como evidências digitais pelo Judiciá-
rio — explica o CEO da L8, Leandro Kuhn, 
garantindo a segurança e a capacidade de 
armazenamento das imagens.

A Polícia Militar é a responsável pela maior 
parte das câmeras corporais em operação 
no Rio, com 13 mil equipamentos, sendo 
que 9.524 estão atualmente em uso. A pre-
visão é de que, até dezembro, outras 3.476 
câmeras entrem em funcionamento nas 
Unidades de Polícia Pacificadora (UPPs), 
na Corregedoria da PM, nos batalhões de 
Operações Especiais (Bope) e de Policia-
mento de Choque (BPChoque).
Segundo a L8, além da PM, há contratos com 
a Secretaria de Polícia Civil (Sepol), com 100 
câmeras e o Departamento de Trânsito do 
Rio de Janeiro (Detran), 1.249 unidades — 
sendo que 100 estão em operação em dois 
postos e as demais aguardam o cronograma 
de implantação da autarquia. Outros órgãos 
que aderiram às câmeras corporais são: as 
operações do Segurança Presente (799 uni-
dades), da Lei Seca (96) e do Foco (80), além 
do Procon (15), do DETRO (98), do Institu-
to Estadual do Ambiente (INEA, com142) e 
da Secretaria da Fazenda (60).
— Os equipamentos já estão disponíveis, 
mas a ativação é feita somente a partir da 
adesão dos órgãos estaduais ao projeto, o 
que depende da demanda interna e do cro-
nograma de implantação de cada institui-
ção — informou Kuhn.
A L8, empresa de tecnologia especializada 
em cidades inteligentes e soluções de segu-
rança pública, informou que houve a con-
tratação de 21.571 câmeras até o final do 
contrato. Além do fornecimento e manu-
tenção dos equipamentos, o serviço inclui 

também a transmissão, o armazenamento, 
a gestão e a custódia das imagens captadas 
nas ações de segurança pública.
As imagens são transmitidas em tempo 
real para o Centro Integrado de Controle 
e Comando (CICC), no Centro do Rio. 
Isso faz com que a supervisão — inclusi-
ve agentes da corregedoria—, acompanhe 
à distância as ações táticas.
Para a utilização da câmera, o policial preci-
sa pegá-la em sua base e, ao retornar do ser-
viço, deverá relocá-la no mesmo lugar para 
serem recarregadas. Com acesso à internet 
nas bases operacionais, o material gravado 
será transmitido para a nuvem, com prote-
ção de dados e criptografia, o que impedirá 

a edição das imagens e o controle de forma 
automatizada o acesso aos arquivos.
Em 30 de agosto, o secretário estadual de 
Polícia Militar, coronel Luiz Henrique Ma-
rinho Pires, reeditou uma resolução que re-
força a ordem de acionar o modo ocorrên-
cia, quando as imagens ficam armazenadas 
por um ano. Se o agente não apertar o dis-
positivo, a gravação desaparece no prazo de 
60 dias. A novidade é que o serviço 190 irá 
avisar o PM para apertar o botão.
— O policial não pode se esquecer dessa 
regra de ouro: apertar o botão, em caso de 
ocorrência. O uso adequado das câmeras 
é uma garantia para eles próprios de que 
agem corretamente — disse o secretário.

Policiais federais com auxílio do Exército 
Brasileiro apreenderam 247 armas de fogo 
e milhares de munições que estavam arma-
zenadas em um depósito clandestino, em 
Nilópolis, na Baixada Fluminense. No lo-
cal, funcionava uma loja onde os produtos 
eram vendidos irregularmente. Segundo a 
PF, o proprietário teve a autorização para 
armazenar e vender o material cancelada 
há mais de um ano.
A operação desencadeada nesta quinta-fei-
ra visa coibir irregularidades no comércio 
de armas de fogo e munições e impedir o 
desvio desses equipamentos para o mer-
cado clandestino. Os policiais cumpriram 

dois mandados de busca e apreensão.
Segundo a PF, a conduta dos responsáveis 
pelo depósito clandestino configura crime 
de posse irregular de arma de fogo. Os in-
vestigadores também analisam se os res-
ponsáveis cometeram crime de comércio 
ilegal de armamento. As armas e munições 
foram encaminhadas à Superintendência 
Regional da PF no Rio de Janeiro.
A operação teve a participação de policiais 
federais da Força Integrada de Combate 
ao Crime Organizado (FICCO) e de mili-
tares do Serviço de Fiscalização de Produ-
tos Controlados da 1ª Região Militar. As 
investigações foram iniciadas a partir de 

informações fornecidas pela Força-Tarefa 
Internacional de Combate ao Tráfico de 
Armas e Munições (FICTA), composta por 
integrantes da PF, da Secretaria Nacional 
de Segurança Pública e da Agência de In-
vestigações de Segurança Interna dos EUA 
(Homeland Security Investigations - HSI).
A Força Integrada de Combate ao Crime 
Organizado (FICCO) é uma iniciativa co-
ordenada pela Polícia Federal que tem como 
principal objetivo a produção de informa-
ções de inteligência sobre o crime organi-
zado no estado do Rio de Janeiro. A FICCO 
é composta pela PF e pelas Polícias Militar 
(PMERJ) e Civil (PCERJ) do Rio de Janeiro.

E

Armas estavam escondidas — Foto: Divulgação
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POLÍCIA
LIBERDADE CONDICIONAL

Justiça do Rio mandou sol-
tar, nesta quinta-feira, os 
policiais militares Alexsan-
der Amorim da Silva e Mar-
cos Paulo Tavares, acusados 
da morte de dois militares 
em São Pedro da Aldeia no 

fim de 2022. O sargento do Exército Julio Ce-
sar Mikaloski e o sargento da Marinha Sidiney 
Lins dos Santos Junior foram mortos e carbo-
nizados dentro do porta-malas de um Honda 
Civic, no dia 2 de dezembro.
Na decisão, o juiz determinou que os acu-
sados devem comparecer mensalmente 
para prestar contas de atividades cotidianas 
e manter telefone e endereço atualizados, 
ambos para fins de intimações. Além dis-
so, ambos, ainda, estão proibidos de entrar 
contato com qualquer testemunha, inclusive 
por remotamente, sob pena de revogação a 
liberdade e decretação de nova prisão pre-
ventiva por descumprimento das cautelares. 
Marcos Paulo Tavares também está proibido 
de realizar trabalho externo na Polícia Mili-
tar, devendo exercer funções exclusivamen-
te dentro do batalhão em que estiver lotado.
Segundo a investigação da 125ª DP (São Pe-
dro da Aldeia), câmeras de segurança flagram 
o carro de Alexander Amorim seguindo as 
vítimas e voltando do local onde os militares 
foram encontrados. Os policiais foram presos 
temporariamente e alvo de mandados de bus-
ca e apreensão. Cinco armas dos PMs, celula-
res e o carro que aparecem nas imagens foram 
apreendidos para passar por perícia.

'Confusão na boate'
Segundo Elisandro, um terceiro amigo mo-
rador da cidade, que estaria com os militares 
no dia em que foram executados, também foi 
convidado a depor na delegacia. Enquanto o 

Alexsander Amorim da Silva e Marcos Paulo Tavares estavam presos desde janeiro deste ano

Justiça manda soltar PMs acusados de matar
e carbonizar militares na Região dos Lagos

Adolescente é morto a tiros no morro
do Juramento, Zona Norte do Rio

Os sargentos Sidiney Lins dos Santos Junior e Julio Cesar Mikaloski — Foto: Reprodução

Capitão da PM é 
acusado de agressão 

em boate na Zona 
Oeste do Rio

Um capitão da policial militar, lotado no 
Hospital Central da corporação, no Está-
cio, foi acusado de lesão corporal ao agredir 
duas mulheres em uma boate em Realengo, 
na Zona Oeste do Rio. O caso foi registrado 
na madrugada desta quinta-feira.
De acordo com o relato da vítima, que tra-
balha como promotora de eventos no esta-
belecimento, o PM abordou disse à mulher 
que ela teria que ficar com ele, já que tra-
balhava na boate. Ao dizer não, o policial 
passou a ameaçá-la. Uma amiga da vítima 
que presenciou a abordagem ainda tentou 
interceder e afastar o PM. Mas foi agredida 
com dois socos na cabeça. Ao confrontar o 
policial, a promotora de eventos também foi 
agredida com um tapa no rosto.
Para escapar das agressões, as mulheres cor-
reram para o banheiro feminino para tentar 
se proteger. Um frequentador da boate que 
tentou impedir a aproximação do PM aca-
bou sendo ameaçado de morte.
A Polícia Militar foi acionada, mas antes 
que a guarnição chegasse ao local, o agres-
sor conseguiu fugir. As vítimas foram leva-
das para a 35ª DP (Campo Grande), onde 
prestaram depoimento. O caso foi registra-
do como lesão corporal.

Kaio Sousa, de 15 anos, foi morto nesta quinta-feira — 
Foto: Reprodução

pai estava na unidade policial, leu um depoi-
mento de uma testemunha detalhando o que 
poderia ter acontecido com os militares na 
noite em foram assassinados. Julio e Sidney 
estariam se divertindo dentro de uma boate, 
em São João da Aldeia, quando uma confusão 
começou. Na ocasião, homens que estariam 
armados com fuzis entraram na casa de festa e 
levaram os militares para o carro de Julio, indo 
em direção à Estrada da Caveira, local onde fo-
ram encontrados carbonizados.

Visita à casa de prostituição
Após assistirem ao jogo do Brasil pela 
Copa, em um bar da cidade, Julio e Sidinei 
horas antes de serem assassinados visita-

ram uma casa de prostituição na região. O 
GPS encontrado no carro mostra o trajeto 
feito pelos militares na noite do crime. O 
registro de ocorrência foi feito por volta 
das 7h30 de sábado. Policiais militares do 
25° BPM(Cabo Frio) foram até o local. Ao 
chegarem, os cadáveres sem identificação 
foram localizados no banco de trás e no 
porta-malas do veículo.
Julio Cezar era separado e mantinha a guarda 
dos filhos compartilhada. Ele morava sozinho 
no bairro Monte Castelo, em Nova Iguaçu, na 
Baixada Fluminense. Já o amigo Sidinei Lins, 
conhecido do militar há quase 10 anos, teria se 
mudado para Cabo Frio há poucos meses. Foi 
a convite dele que Julio decidiu viajar.

Um adolescente de 15 anos, identificado como 
Kaio Sousa, foi morto a tiros no Morro do Ju-
ramento, Zona Norte do Rio, na tarde desta 
quinta-feira. A PM afirma que foi acionada por 
moradores da comunidade onde o corpo do 
jovem foi encontrado, enrolado em um lençol. 
Segundo a corporação, ele teria sido atingido 
durante confronto entre grupos de criminosos.
Mais cedo, a Secretaria de Estado de Polícia 
Militar já tinha informado que os comandos 
das duas unidades que operam na região do 
Morro do Juramento - 9º BPM (Rocha Miran-
da) e 41º BPM (Irajá) - determinaram reforço 
do policiamento no entorno da moro, após to-
marem conhecimento de um confronto arma-
do entre facções criminosas rivais.
Em nota, a Secretaria Municipal de Educação 
se pronunciou morte do adolescente. "Kaio 
Sousa, de 15 anos, era aluno da Educação de 
Jovens e Adultos e estudava na Escola Munici-

pal Cecília Meireles. Hoje, por medo do forte 
tiroteio que acontecia na área, sua mãe não o 
deixou ir à unidade escolar. Ele foi alvejado 
próximo à sua casa na comunidade do Jura-
mento", diz o texto.
Nas redes sociais, uma professora de Kaio la-
mentou a morte do aluno. "Hoje um aluno 
nosso perdeu a vida nessa guerra insana. Uma 
criança, mais uma criança! Meu Deus, é muito 
cansativo, dói tanto.... Ontem saí da escola e ele 
estava andando de bicicleta, hoje ele estava esti-
rado morto. Não consigo parar de chorar, por-
que a primeira referência que a mãe dele teve 
foi ir até a escola, no ato de desespero para con-
tar que o filho tinha sido atingido. A vida do 
Kaio acabou. Da Viviane também. E a minha 
esperança no que eu mais amo fazer está indo 
junto. Quantos mais?", desabafou a docente.
Moradores da comunidade compartilharam 
que criminosos iniciaram um intenso tiroteio, 

com granadas, no horário do almoço. Em ví-
deo publicados por internautas é possível ver 
traficantes armados correndo para área de 
mata do Juramento. A área conflagrada é alvo 
de disputa de traficante da maior facção do Rio.

A

Polonês procurado 
pela Interpol há 9 

anos é preso pela PF 
em Copacabana

Um polonês procurado pela Organização 
Internacional de Polícia Criminal (Interpol) 
há nove anos, foi preso pela Polícia Federal 
do Rio na tarde desta quinta-feria, em Co-
pacabana, na Zona Sul do Rio. O estran-
geiro era foragido da polícia polonesa pelo 
crime de lesão corporal seguida de morte.
A justiça polonesa solicitou a prisão cau-
telar pedindo a extração do estrangeiro às 
autoridades brasileiras. O mandado de pri-
são preventiva foi expedido pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF).
O polonês será encaminhado aos sistema pri-
sional do estado, onde permanecerá aguar-
dando extradição definitiva para a Polônia.

Policiais da Delegacia de Roubos e Furtos de Automó-
veis (DRFA) participaram da ação conjunta

 — Foto: Divulgação
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m trecho da histórica Rua 
São José, no coração do 
Centro Financeiro, será 
alvo a partir do mês que 
vem da primeira experi-
ência brasileira a adotar o 

conceito de Business Improvement District 
(BID), espaço cuidado por associações for-
madas por empresários em parceria com o 
governo. Nesse sistema — já implantado, 
por exemplo, na Times Square, em Nova 
York, assim como em pontos de Londres 
(Inglaterra) e da Cidade do Cabo (África 
do Sul) —, a iniciativa privada entra com 
recursos financeiros para melhorar a in-
fraestrutura e a sensação de segurança de 
áreas específicas, o que valoriza imóveis do 
entorno e revigora o ambiente de negócios.

R$ 700 mil por ano
O anúncio do início do programa foi feito 
ontem por Marcelo Haddad, CEO do gru-
po de empresários Aliança Centro Rio, em 
um painel sobre o programa urbanístico da 
prefeitura Reviver Centro durante o evento 
Rio Construção Summit, na Zona Portuária. 
Segundo ele, o projeto, que será instalado no 
trecho entre a Avenida Presidente Antônio 
Carlos e a Rua da Quitanda, vai custar cer-
ca de R$ 700 mil por ano, financiados por 
patrocinadores com negócios na região. Na 
versão carioca, o BID ganhou o nome de 
Área de Revitalização Econômica (ARE).
— Não vamos assumir a gestão do espaço 
integralmente, mas colaborar com o poder 
público na manutenção, complementando 
a infraestrutura oferecida pelo governo. Es-
tamos na fase de definir o total de câmeras 
de monitoramento que instalaremos. A re-
gião também ganhará novo mobiliário ur-
bano, como jardineiras e bancos. Também 
vamos implantar um serviço de concierges 
que circularão pela rua em horário comer-
cial para prestar informações ao público. 
Afinal, só de pontos comerciais são 118 na-
quele trecho, sem contar centenas de escri-
tórios e salas — explicou Haddad.
A gestão do trecho, com cerca de 200 metros 
de extensão, será de responsabilidade da re-
cém-criada Associação de Amigos da Rua 
São José, vinculada ao Aliança Centro Rio. 
A partir desse plano piloto, o grupo planeja 
lançar mais duas AREs em 2024. O desenho 
mais adiantado envolve um trecho da Ave-
nida Presidente Vargas, entre a Biblioteca 
Parque Estadual e a Avenida Passos. Outra 
área de interesse é a Praça da Candelária, 
ainda em fase de negociações com proprie-
tários de imóveis naquele entorno.
— Mesmo com o esvaziamento do Centro 
devido à pandemia de Covid-19 e com a 
introdução do trabalho em regime de home 
office, o bairro é um dos que mais arrecadam 
tributos na cidade. Mas nem todos os recur-

A Prefeitura do Rio publicou, nesta quinta-
-feira (dia 21), a listagem dos 14.122 moto-
ristas auxiliares da capital que vão receber 
autonomias de táxi. A lista é por ordem de-
crescente de antiguidade, ou seja, começa 
pelos que têm mais tempo de serviço. Con-
fira aqui a relação.
Segundo a Secretaria Municipal de Trans-
portes (SMTR), em caso de empate entre 
dois ou mais motoristas, foi contemplado o 
auxiliar com maior idade.
Para constar desta relação, o motorista não 
pode ter sido titular de táxi antes e deve ter 
estado registrado como taxista auxiliar por 
pelo menos um dia no período de 21 de 
agosto de 2022 a 20 de agosto de 2023.
A partir de agora, os auxiliares que discor-
darem da lista terão 30 dias para recorrer. 
"As impugnações deverão ser protocoladas 
em todos os postos descentralizados da 
SMTR", informou a Prefeitura do Rio.

Veja o que pode mudar no Centro com a parceria 
entre empresas para revitalizar a região

Rua São José é uma das ruas que será revitalizada, no trecho Presidente Antonio Carlos até Quitanda

Prefeitura do Rio 
divulga lista de 14 mil 
motoristas auxiliares 

que vão ganhar 
autonomias de táxi

sos dos impostos ficam por aqui, pois há ou-
tras áreas carentes de apoio público. É aí que 
a iniciativa privada entra — explica o CEO.
O plano para equipar a Rua São José com 
novo mobiliário urbano está sendo desen-
volvido pelo ex-secretário municipal de 
Urbanismo Washington Fajardo, que dese-
nhou a primeira versão do Reviver Centro. 
Há cerca de duas semanas, a Câmara Mu-
nicipal aprovou o chamado Reviver 2, que 
amplia benefícios fiscais e urbanísticos para 
acelerar a implantação de empreendimen-
tos residenciais no bairro. O objetivo é au-
mentar o fluxo de pessoas na região, o que 
também deve atrair mais serviços.
— De certo modo, o espaço será reordena-
do, assumindo um perfil de shopping ou de 
galeria a céu aberto, facilitando inclusive o 
controle urbano. Com esse novo mobiliá-
rio, a população vai perceber que aquele é 
um local diferenciado — explicou Fajardo.

‘Algo superpositivo’
A proposta das AREs é vista com bons 
olhos pela prefeitura, que tem feito parce-
rias em diferentes projetos para revitalizar 

o Centro.
— O poder público não pode fazer tudo. 
Quando o setor privado se compromete, 
é algo superpositivo. Claro que esse con-
ceito é bem diferente. O ideal seria que o 
Congresso Nacional já tivesse aprovado o 
marco regulatório dessas parcerias — disse 
o secretário municipal de Desenvolvimento 
Econômico, Chicão Bulhões.
O Aliança Centro Rio surgiu em setembro 
de 2021 quando cerca de 50 proprietários de 
imóveis no Centro se uniram para criar ações 
que pudessem ajudar a revitalizar a região, que 
chegou a ter quase a metade dos prédios de-
socupados no auge da pandemia de Covid-19.
— Nós começamos com um programa que 
estreitava a relação entre o governo e a ini-
ciativa privada. Diariamente, temos pesso-
as que percorrem 15 quilômetros de vias do 
Centro anotando os principais problemas: 
de população de rua a buracos e falhas na 
iluminação. Tudo é registrado no 1746, ser-
viço de teleatendimento da prefeitura. A 
gente avalia que deu certo: a taxa de reso-
lutividade aumentou nesse período de 21% 
para 61% — contou Haddad.

U

Nova Iguaçu será palco para o encontro de 
síndicos promovido pela Associação Brasilei-
ra das Administradoras de Imóveis. O evento 
será realizado no dia 28 de setembro, no audi-
tório do condomínio Vitality Center, em par-
ceria com o Sindicato de Habitação Rio.
Na ocasião, será realizada uma simulação 
de assembleia-geral ordinária, com parti-
cipação do público para tirar dúvidas com 
especialistas sobre os assuntos que impac-
tam a gestão condominial, assim como a 
organização dos edifícios e a qualidade de 
vida dos moradores.
Participarão do evento os especialistas Ana 
Cristina Rielo, advogada e pós-graduada em 
Direito e Processo do Trabalho; Marcelo Bor-
ges, diretor de condomínio e locação da ABA-
DI; e Roberto Bigler, diretor jurídico. Durante 
o encontro será abordada a rotina condomi-
nial, de interesse direto dos síndicos.
As inscrições são gratuitas e podem ser 
feitas através do formulário disponível nos 
sites da Associação Brasileira das Adminis-
tradoras de Imóveis (ABADI) (abadi.com.
br) e do Sindicato da Habitação do Rio de 
Janeiro (Secovi Rio).

Nova Iguaçu recebe 
encontro de síndicos



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

9
Sexta-Feira, 22 de Setembro de 2023

GERAL

BENEFÍCIO

Nascidos nos meses de julho a dezembro terão até o dia 24 de outubro para fazer a atualização da renda nessa nova fase, que foi antecipada

Novo prazo de recadastramento para usuários do Bilhete 
Único Intermunicipal começa na próxima segunda-feira

prazo para recadastramento 
do Bilhete Único Intermu-
nicipal foi antecipado pela 
Riocard Mais, a pedido da 
Secretaria de Estado de 
Transportes, e começa nes-

ta segunda-feira. Com isso, os usuários do 
benefício nascidos entre os meses de julho e 
dezembro deverão fazer a autodeclaração no 
período de 25 de setembro a 24 de outubro. 
Os que não efetuarem o processo dentro do 
prazo de um mês terão o benefício suspen-
so. Os usuários terão de fazer a atualização 
de renda para continuarem a ter direito ao 
Bilhete Único Intermunicipal. A medida 
atende à decisão judicial que determinou a 
imediata revisão do valor estabelecido como 
teto para obter o benefício, que passou de 
R$7.500 para R$ 3.205,20.
A atualização da renda é obrigatória para 
todos os beneficiados pelo BUI. A nova fase 
das atualizações começa na próxima segun-
da-feira para os usuários nascidos nos meses 
de julho a dezembro. O prazo vai até o dia 24 
de outubro para fazer a atualização da renda.
Os nascidos entre entre abril e junho têm até 
o dia 30 de setembro para realizar a autode-
claração, ainda seguindo a segunda fase do 
cronograma inicial. Já os que fazem aniver-
sário entre janeiro e março que deixaram de 
fazer a autodeclaração em agosto e tiveram 
o benefício suspenso, podem reativá-lo, caso 
estejam dentro do limite do teto de renda.

Autodeclaração é feita somente on-line
A Riocard Mais lembra que os usuários não 
precisam realizar novo cadastro. Somente 
precisam confirmar se a renda atual está aci-

ma ou abaixo do novo limite de R$ 3.205,20 
e assinar um termo de responsabilidade pela 
informação. Esse processo pode ser realiza-
do em apenas três passos, por meio dos ca-
nais próprios da Riocard Mais, que oferece 
quatro alternativas, pela internet.
Também não será preciso apresentar novos 
documentos, uma vez que cada cliente deverá 
informar dados que já o identificam no siste-
ma Riocard Mais, como nome, CPF e número 
do cartão de transporte. Os usuários do BUI 
pagam o valor máximo de R$ 8,55 quando 
utilizar até dois transportes públicos, sendo 
um deles intermunicipal. A diferença entre 
esse valor e o custo real das tarifas é comple-
mentada pelo Governo do Estado.

Mudança na regra
O teto salarial para concessão do benefício 
foi alterado para atender a uma decisão do 
Órgão Especial do Tribunal de Justiça do 
Rio, que considerou inconstitucional a Lei 
Estadual 8.297/19, de iniciativa da Assem-
bleia Legislativa do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj), que ampliou o BUI para quem ganha 
até R$ 7.507,49 (teto do benefício do INSS). 
Com isso, voltou a valer o limite de R$ 
3.205,20 para concessão do benefício social.
Os trabalhadores cujo BUI está associado ao 
cartão Vale-Transporte e estão com a renda 
acima do teto de R$ 3.205,20 está sendo de-
sabilitado gradativamente. Nem as empresas 
nem seus colaboradores precisam atualizar 
a declaração de renda, já que o processo é 
realizado de forma automática pelo próprio 
sistema da Riocard Mais. A ação leva em 
conta a última informação de renda decla-
rada para a solicitação do benefício do BUI.

Conheça os caminhos para atualização 
dos dados cadastrais

1. Site Rio Bilhete Único - Acesse o link 
(www.riobilheteunico.com.br/declaracao/
loginAlternativo), preencha os dados so-
licitados (Primeiro nome, CPF e número 
do cartão) e toque em “Entrar”. Na opção 
“Renda Bruta”, clique na opção de acordo 
com a sua renda. Marque o Termo de Res-
ponsabilidade e finalize em “Cadastrar”.

2. Aplicativo Riocard Mais (para clien-
tes com sistema operacional Android 
e IOS - Ao abrir o aplicativo, procure e 
clique no botão “Declaração de Renda” e 
siga os passos indicados. Mas atenção: a 
opção só estará disponível para os clien-
tes que precisam realizar a autodeclara-
ção dentro do prazo estabelecido para a 

atualização do cadastro do BUI.
3. Whatsapp com o assistente virtual To-

mais (2127-4000) - Nas opções do menu, 
escolha a opção 4 (Tarifas e Benefícios). 
Em seguida, digite a alternativa 1 (Bilhe-
te Único Intermunicipal) e depois a op-
ção 3 (Fazer a declaração). Acesse o link, 
preencha os dados solicitados (Primeiro 
nome, CPF e número do cartão) e toque 
em “Entrar”. Na opção “Renda Bruta”, cli-
que na opção de acordo com a sua renda. 
Marque o Termo de Responsabilidade. 
Finalize em “Cadastrar”.

4. E-mail enviado pela Riocard Mais - A 
Riocard Mais enviará aos clientes com 
e-mail cadastrado um comunicado para 
realizar a autodeclaração de renda. Fique 
atento ao remetente do e-mail (noreply@
riocardmais.com.br).

O

Estopinha, primeira influencer pet do Brasil, morre aos 14 anos em São Paulo
Nesta quarta-feira (20), morreu aos 14 
anos Estopinha, cadela SRD (sem raça de-
finida) que conquistou o Brasil sendo uma 
das primeiras pet influencers do país. A 
notícia foi confirmada pelo Instagram de 
seu tutor, o veterinário e especialista em 
comportamento animal Alexandre Rossi.
“Estopinha se foi… dormimos juntinhos 
e ela estava sem dor. Isso era o mais im-
portante pra mim. Recebeu cuidados 
durante a noite e pode descansar na mi-
nha cama com todo o carinho que podia 
dar. Mesmo assim estou muito mal. uma 
parte de mim foi destruída. 14 anos de 
convívio intenso e muito amor, aventura 
e travessuras. Valeu cada segundo com 
ela”, escreveu o tutor.
No início de setembro, Estopinha havia 

sido diagnosticada com uma infecção nas 
unhas, que afetou seu estômago e intesti-
no por conta dos medicamentos. Há cer-
ca de 10 dias, a cadela foi internada pela 
primeira vez por conta das dificuldades 
para andar e comer, sendo liberada para 
tratamento em casa posteriormente.
Desde o início da infecção de Estopinha, 
Alexandre Rossi publicava atualizações 
em suas redes sociais sobre o estado 
de saúde da cadela, recebendo diversas 
mensagens de carinho e apoio dos segui-
dores. No último sábado (16), a cadela 
teve uma piora em seu quadro, precisan-
do receber uma transfusão de sangue.
Com alta no dia seguinte, Alexandre 
compartilhou que o tratamento de Es-
topinha seguiria o tratamento em casa, 

com o próprio veterinário e tutor apli-
cando as medicações receitadas e levan-
do a pet de volta ao hospital duas vezes 
por dia para realizar os exames e receber 
o antibiótico intravenoso.
Estopinha ficou famosa em 2010 quando 
Alexandre Rossi passou a compartilhar 
que era possível ter animais mais agitados 
e inquietos, após a cadela ter sido devol-
vida por duas famílias. Desde então, a pet 
passou a aparecer em diversos programas 
de televisão, tendo tido ainda um blog no 
portal R7 e uma biografia, além dos qua-
se 775 mil seguidores que conquistou nos 
últimos anos em suas redes sociais.
A primeira-dama Rosangela Silva, a Jan-
ja, usou seu perfil no Twitter para pres-
tar uma homenagem à Estopinha.
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> SIVUCA E MARCÃO - Alguém advinha a ligação genuina entre Mestre Sivuca e Marcão Andrade 
(foto), de Nova Iguaçu? Todos sabemos do legado importante deixado por Severino Dias de Oliveira, o 
Sivuca, multi-instrumentista, maestro, arranjador, compositor, orquestrador e cantor. Marcão é radia-
lista, agente social, influencer digital e ativista político do bem. Ambos são do Nordeste, paraibanos da 
'gota serena', nascidos em Itabaiana, cidadezinha do interior. "Ser conterrâneo do Sivuca é motivo de 
orgulho para mim e todos aqueles que seguem a vida por lá. Dias atrás, estive em Itabaiana com minha 
esposa. Visitamos todo mundo, colocamos o papo em dia, depois retornamos com vontade de ficar mais 
um pouco", confessou Marcão, leitor assiduo deste espaço. Grato irmão. Sucesso e Aquele Abraço!!!

Moradora da comunidade, ela venceu o Concurso Musa Imperial. Apresentação 
será dia 15 de outubro no Tijuca TC

“Proibidão” fortalece arte e cultura favelada através da dança 

Império da Tijuca promoveu 
Aliny  ao time de musas da verde e 
branca do Morro da Formiga. Na-
tural do Espírito Santo e criada na 
Tijuca, a nova musa que é profes-
sora e desfila desde 2018 na ala de 
passistas foi campeã do concurso 
Musa Imperial e brilhará em po-

sição de destaque no Carnaval 2024.
Inovando em 2020, o Império da Tijuca apresentou na 
Avenida, além das musas que já compõem o desfile da 
escola, uma representante da comunidade. Devido ao 
sucesso do concurso e a valorização da prata da casa, 
a escola do Morro da Formiga decidiu repetir a dose 
para 2024 e escolheu novamente através de concurso 
uma candidata da comunidade para brilhar em local 
de destaque no desfile da agremiação. A passista Aliny 
Nascimento foi a vencedora.
A seleção contou com a inscrição de treze candida-
tas e um júri de peso no mundo do carnaval. Para se 
inscrever, as postulantes ao posto precisavam ser mo-
radoras da Tijuca, bairro da escola, ou já ter desfilado 
na agremiação. O concurso “Musa Imperial” veio pra 
ficar e já está garantido para o carnaval 2025, garan-
tem dirigentes da Alviverde Tijucana.
A campeã além de faturar a fantasia do desfile, ganha-
rá um spa com três massagens e um look completo de 
moda fitness. Entre os quesitos: beleza, samba no pé, 
espírito carnavalesco e presença de palco foram avalia-
dos. Aliny Nascimento será oficialmente apresentada 
no dia 15 de outubro durante a Feijoada Imperial que 
vai rolar a partir das 13 horas no Tijuca Tênis Clube.

"Superei medos, receios, enfrentei obstáculos tra-
balhei muito para melhorar o meu samba"

O primeiro passo da trajetória de Aliny no mundo do 
carnaval aconteceu em 2017 na Intendente Magalhães 
como passista da Em Cima da Hora. Mas foi em 2018 
pelo Império da Tijuca que a estudante de Pedagogia 

Dirigido e idealizado por Kinho JP, “Proibidão” abor-
da a cultura da favela e suas identidades por meio de 
inúmeras vertentes da dança. Em sua nova temporada 
de apresentações, o espetáculo reforça ainda mais seu 
compromisso com a narrativa autêntica da periferia, 
dialogando diretamente com as narrativas de corpos 
que atravessam este território. A circulação do espe-
táculo chega na Areninha Carioca Sandra de Sá, em 
Santa Cruz, nesta sexta-feira (22) e sábado (23), às 20h 
e no domingo (24), às 19h. A entrada é gratuita.
“Proibidão” surge a partir de uma inquietação de Ki-
nho acerca da favela e o que compõe esse lugar, como 
ele defende. “Tudo o que vem da periferia é visto 
pela sociedade, principalmente a burguesia, com um 
outro olhar. E daí comecei a refletir sobre inúmeras 
questões que envolvem o baile funk, as músicas e as 

letras que as compõem. A partir da minha pesquisa, 
eu comecei a aprofundar e percebi que o ato de proi-
bir, ou de tentar proibir, é um aspecto intrínseco a 
muitos elementos da vida periférica”, ressalta.
De acordo com Kinho, o espetáculo amadureceu des-
de sua estreia. “Quando começamos, por mais que 
tivéssemos ensaiado por um período, a ideia do que 
era o Proibidão ainda estava sendo desenvolvida. Essa 
nova temporada chega como um projeto mais sólido”, 
explica, sendo este espetáculo uma criação coletiva. 
Além da maturidade adquirida, a nova temporada 
traz novos intérpretes que, com certeza, trarão uma 
nova dinâmica para as apresentações. Essa renovação 
no elenco potencializa a veracidade e proporciona 
um frescor, mantendo a energia do espetáculo.
O projeto tem incentivo do Programa de Fomento à 

Cultura Carioca - FOCA da Prefeitura da Cidade do Rio 
de Janeiro (PCRJ) e da Secretaria Municipal de Cultura 
(SMC). Em relação à nova rota de apresentações, o dire-
tor compartilhou suas expectativas. “Por serem lugares 
mais próximos da favela, espero levar um espetáculo 
que os represente. Quero que o público se veja refletido 
em nosso trabalho e sinta que sua realidade está sendo 
devidamente retratada e valorizada”, frisa.
Intérpretes-criadores: Kinho JP, Sanderson BDD, LG 
guian, Weslley Oliveira, Bruna Bastos, Iza IDD.
Locais: Areninha Carioca Sandra de Sá. Rua 12, 1 - 
Santa Cruz, Rio de Janeiro. Datas e Horários: 22/09 
(sexta-feira) - 20h; 23/09 (sábado) - 20h; 24/09 (do-
mingo) - 19h. Teatro Arthur Azevedo - Rua Vítor 
Alves, 454 - Campo Grande, RJ. 13/10  (sexta) - 20h; 
14/10 (sábado) -20h e 15/10 (domingo) -19h.

A Inocentes de Belford Roxo anuncia mais uma 
beldade para integrar o quadro de musas para 
2024. Trata-se da dançarina e apresentadora, na 
República Tcheca, Veronika Lalova.
“Eu amo o Carnaval Carioca e toda Cultura Bra-
sileira. Estou muito feliz por ser convidada pela 
diretoria da escola através do meu amigo carna-
valesco Marco Falleiros para fazer parte de uma 
agremiação que admiro. Vou honrar as cores da 
Inocentes”, disse a nova musa da Inocentes de 
Belford Roxo, Veronika Lalova.
O amor pelo Brasil da nova musa é visto através 
da sua trajetória. Ela foi vencedora do concurso 
televisivo Dancing Brasil-República Tcheca e 
produziu documentário sobre o Carnaval e o Rio 
para a televisão tcheca. Em 2023, mostrou sua 
beleza e simpatia desfilando no Sambódromo, 
na 'Em Cima da Hora' e na Nova Intendente pela 
'Alegria da Zona Sul'.
O enredo da Tricolor de Bel para o próximo desfi-
le é “Debret pintou, camelô gritou: “compre 2 leve 
3!” Tudo para agradar o freguês”, dos carnavales-
cos Cristiano Bara e Marco Falleiros.

 &
 C
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Morro da Formiga em festa! Passista Aliny Nascimento 
será Musa da Império da Tijuca no carnaval 2024

“Eu amo o Carnaval Carioca e toda Cultura Brasileira", con-
fessa Musa Veronika, da República Tcheca (Foto: Divulgação)

Musa Aliny: "O Império realizou um dos meus sonhos que era sambar na Sapucaí. Agora, está realizando mais um" 
(Foto: Nelson Malfacini/Divulgação)

Inocentes de Belford Roxo 
apresenta Veronika Lelova 

como nova musa para o 
Carnaval do ano que vem

pisou na Marquês de Sapucaí pela primeira vez. Nes-
se período, ingressou e desfilou na Tradição, Império 
Serrano, Vigário Geral e Imperadores Rubro Negros, 
na qual foi musa no Carnaval de 2020.
"Tenho como base minha mãe e minha avó, que me 
criaram, estão comigo nas etapas da minha vida e 
me apresentaram ao Carnaval, me levando desde 
pequena para ver os carros alegóricos. Foi a partir 
daí que eu me encantei. O Império da Tijuca foi a 

escola que realizou um dos meus sonhos, de sam-
bar na Sapucaí e agora está realizando mais um. 
Participar desse concurso foi uma evolução e tan-
to, como pessoa e passista. Superei medos, receios, 
enfrentei alguns obstáculos, me surpreendi com 
pessoas, trabalhei e treinei muito para aperfeiçoar 
e melhorar o meu samba. Ver todo carinho comi-
go durante as eliminatórias valeu cada momento", 
disse Aliny visivelmente emocionada.

Carnaval 2024: Acadêmicos da 
Diversidade acerta com a Musa 

internacional Geo Dancer

Tem novidade na passarela. Geo Dancer é a 
mais nova musa da agremiação para o Carna-
val 2024! A brasileira começou a dançar com 
apenas 3 anos e aos 16 desfilou pela primeira 
vez no Carnaval Carioca. Com 19 iniciou sua 
carreira internacional como bailarina e viajou 
mais de vinte países atrás da dança. A beldade 
lidera vários times de dança e está vindo com 
20 alunos de outros países para desfilar em 
nosso Carnaval. "Seja muito bem-vinda, Geo 
Dancer!", saudam os diretores da escola.

O
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

Unidos do Porto da Pedra rea-
liza neste sábado, 23 de setem-
bro, a partir das 13h, a segunda 
edição da Feijoada do Tigre.
E para manter a qualidade 
da sua programação, a agre-
miação gonçalense promete 
transformar a sua quadra em 

um grande caldeirão, com a participação da Aca-
dêmicos do Salgueiro. A abertura do evento ficará 
por conta do DJ Barra. Em seguida, será a vez do 
grupo Vem Pro Meu Ritmo, logo depois, o elenco 
show da escola se apresentará ao som da bateria 
Ritmo Feroz para dar boas vindas, ao artista An-
tonio Nóbrega, personagem chave do enredo: O 
Lunário Perpétuo: A Profética do Saber Popular. 
O encerramento ficará por conta do cantor Renato 
da Rocinha.
Em 2024, a Porto da Pedra será a primeira escola 

a desfilar na Marquês de Sapucaí, no domingo de 
Carnaval, dia 11 de fevereiro.

SERVIÇO:
Feijoada da Unidos do Porto da Pedra / show do 
cantor Renato da Rocinha e grupo Vem Pro Meu 
Ritmo/ Participação especial Acadêmicos do Sal-
gueiro/ DJs  Barra e Amarelo 

Quando: 23/9 (sábado), a partir das 13h.

Onde: quadra da Porto da Pedra (Rua João Silva 
84, Porto da Pedra, São Gonçalo).
Quanto: Entrada gratuita até as 17 horas, após esse 
horário, R$10. O prato da feijoada custará R$ 25,00 
com antecedência e R$ 30,00 na hora. 
Mesa com feijoada (04 pessoas), R$150,00.
Camarote, R$ 500,00.
A feijoada será servida até às 17 horas.

A 2ª. Edição Festival Comida Mineira Delícias da 
Lapa, que acontece neste fim de semana, 22, 23 e 24 de 
setembro, no município de São José da Lapa, localiza-
do na região metropolitana de Belo Horizonte, reúne 
gastronomia, arte, cultura e música.
O público vai desfrutar de deliciosos pratos preparados ex-
clusivamente para o festival. Nesta segunda edição, os ba-
res e restaurantes terão o desafio de acrescentar um ingre-
diente específico para dar um toque especial nas receitas.
Essa missão será a rapadura, o principal ingrediente 
dos pratos que vão homenagear a comida mineira.
Além da boa comida, a programação está repleta de ativi-
dades como: atrações musicais, encontro de motociclistas 
e de carros antigos, oficinas gastronômicas e muito mais.
Entre as apresentações musicais vão estar Biquini, 
14 Bis, e shows com atrações locais, além de uma 
grande atração surpresa.
A banda Biquini, que tem como vocalista o mineiro, 
Bruno Gouveia, se apresenta na sexta, dia 22, com um 
show incrível, no repertório tem várias músicas de su-
cesso que faz parte dos 35 anos de carreira. Biquíni foi 
a primeira banda efetivamente presente na internet, se 
adaptando bem às transformações, sem perder a essên-
cia. Por isso mesmo, o grupo, formado por Bruno Gou-
veia, Carlos Coelho, Miguel Flores da Cunha e Álvaro 
Birita, lançaram o álbum Através dos Tempos. O disco 
traz um recado de otimismo, resiliência e perseverança.
No domingo, 24, é a vez de 14 Bis com o show Acústico 
Ao Vivo, para fechar o Festival com chave de ouro!  A 
nova turnê da banda traz de volta as origens da banda, 

no início a maioria das músicas foram feitas em formatos 
acústicos. Com 39 anos de carreira e inúmeros LP/CD/
DVDs lançados, a banda emplacou vários sucessos que 
se tornaram hits obrigatórios e por isso o show se torna 
uma surpresa ao trazer as músicas no formato original.
O evento terá a entrada gratuita e promete ser um 
sucesso, então venha aproveitar essa deliciosa experi-
ência na segunda edição do Festival Comida Mineira 
Delícias da Lapa.
A cidade São José da Lapa está localizada a cerca de 
24 km de Belo Horizonte e como todo município de 
Minas é lembrada por sua generosidade, cordialidade 
e hospitalidade, além de suas belíssimas paisagens. Sua 
localização privilegiada promete atrair diversos turis-
tas da região para acompanhar o festival.

Serviços – 2ª edição Festival Comida Mineira Delícias 
da Lapa
Data: 22 a 24 de setembro (sexta a domingo)
Local: São José da Lapa
Entrada: Gratuita
Classificação: Livre
Horário:

22/09 (sexta-feira)
Shows
a partir das 20h30: atrações musicais
23h00: show do Biquini

23/09 (sábado)

No Carnaval deste ano, os holofotes se volta-
ram para o talentoso ator Demerson D’Alvaro, 
que brilhou ao interpretar Exu na comissão de 
frente da renomada Acadêmicos do Grande Rio. 
No entanto, sua carreira vai além das passare-
las do sambódromo. O versátil modelo também 
já conquistou destaque no mundo da moda ao 
participar do São Paulo Fashion Week (SPFW) e 
demonstrou seu talento como parte importante 
na coreografia do Boi Garantido em Manaus.
Demerson D’Alvaro é um nome em ascensão 
que tem chamado a atenção tanto no univer-
so do Carnaval quanto no da moda. Sua ver-
satilidade e talento conquistaram o público 
e os críticos, tornando-o uma figura notável 
em ambas as indústrias. 
Agora, os ouvintes da Radio Art Show no Pro-
grama "V NENO"terão a oportunidade de co-
nhecer mais sobre o multifacetado Demerson 
D’Alvaro, pois ele será o convidado especial do 
Programa V Neno. Não perca a chance de ouvir 
a história desse talentoso ator e modelo que vem 
conquistando sucesso em diversas áreas do en-
tretenimento brasileiro.

Porto da Pedra promove feijoada no próximo sábado
com participação especial da Acadêmicos do Salgueiro

Ator Destaque 
que Interpreta 

Exu e Ossain 
Ganha Espaço 
nas Passarelas 
e no Carnaval

2ª. Edição do Festival Comida Mineira Delícias da Lapa chega à região metropolitana
de Belo Horizonte neste fim de semana, com atrações nacionais com Biquíni e 14 Bis

FLAVIO GANEM NA DEFESA DOS ANIMAIS

O evento contará com a presença do artista Antonio Nóbrega, shows do cantor Renato da Rocinha e 
grupo Vem Pro Meu Ritmo e a participação dos DJs Barra e DG. 

A

09h Encontro Motociclistas
Shows:
a partir das 13h: atrações musicais
23h00: atração nacional surpresa

24/09 (domingo)
09h Encontro de Carros Antigos
Shows:
a partir das 13h: atrações musicais
22h00: Show com 14 Bis

Realização: Prefeitra Municipal de São José da Lapa 
e JP Cultural

Ao assumir o cargo de Secretário Municipal de Pro-
teção e Defesa dos Animais do Rio de Janeiro e agra-
decido ao Prefeito Eduardo Paes pela confiança e aos 
deputados Bruno Ganem e Luis Tibé pelo apoio.
Reafirma seu compromisso em trabalhar em prol dos 
animais e de toda a população. Sua missão é garantir 
que os animais sejam tratados com dignidade e res-
peito, buscando soluções efetivas para questões como 
abandono, maus-tratos e tráfico ilegal.
Estando ciente dos desafios que enfrentarão, mas de-
terminado a superá-los.
Adoro animais Parabéns.
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vereador e vice-presiden-
te de futebol do Flamengo, 
Marcos Braz (PL), conce-
deu uma entrevista coletiva 
nesta quinta-feira (21) e re-
forçou que a briga com um 

torcedor em um shopping na Barra da Tijuca, 
na Zona Oeste, ocorreu após ser ameaçado 
de morte na frente da filha. Em relação à acu-
sação de ter mordido a virilha do torcedor, ele 
disse não se lembrar. Outro ponto abordado 
foi a falta em uma votação na câmara. Braz 
disse que optou por estar com a filha em vez 
de ir ao plenário, no Centro do Rio.
Braz afirmou que o torcedor Leandro Cam-
pos da Silveira Gonçalves Júnior, de 22 anos, 
foi o único, dos três, que lhe fez ameaças 
veementes, inclusive de morte. O dirigente 
justificou que perdeu a paciência com medo 
de acontecer algo com sua filha, de 14 anos.
"Ele chega e começa as ameaças. Dessa vez, 
de maneira diferente. Tanto que as grava-
ções que esses dois fizeram não aparece em 
nenhum momento eu discutindo com eles. 
Só eles falavam. Eu falei para o cara: 'já vie-
ram aqui, Minha filha está aqui'. Nisso, eu 
perco o raio de visão dela. No fundo da loja, 
teoricamente, elas estavam mais perto dele 
do que eu. Aquilo estava me incomodando. 
Uma filha de 14 anos vendo o pai sendo xin-
gado e ameaçado de morte. Isso começou 
a me tirar do sério. Falei sistematicamente 
várias vezes que a minha filha estava ali. Eu 
peço desculpas, mas a última frase foi 'f...-se 
a sua filha'. O final vocês viram", disse.
Braz pediu desculpas e alegou que esta-
va sem seguranças no momento da bri-

ga. "Peço desculpas pelo evento, para as 
pessoas, peço desculpas pelo transtorno 
que causei à diretoria e torcida do Fla-
mengo. Não precisava ter passado por 
isso, peço desculpas por não ter me pre-
parado pra ter sido ameaçado de morte 
ao lado da minha filha, só isso. Eu não 
tinha nenhuma segurança comigo, os 
que estavam lá, os que apareceram são 
segurança do shopping", afirmou.
Ele ainda reforçou que permanecerá como 
vice-presidente no Flamengo. "Eu tenho um 
cargo de confiança do atual presidente e tenho 
certeza que vamos continuar", complementou.
Na noite de terça-feira (19), a advogada Ani 
Luizi, que representa o torcedor, disse, na fren-
te da 16ª DP (Barra da Tijuca), onde o caso foi 
registrado, que Leandro não ameaçou Braz em 
nenhum momento. Ele apenas teria criticado e 
cobrado a atuação do Flamengo.
"Estava passeando. Acabou encontrando o 
Marcos. Ele apenas demonstrou sua insatis-
fação como torcedor do Flamengo, mas em 
nenhum momento foi agressivo. Nada que 
saia da formalidade ou algo do tipo. Acabou 
sendo agredido pelo Marcos Braz e seus se-
guranças. Ele fez até então os primeiros pro-
cedimentos, fez um curativo, porém ele pre-
cisa comparecer ao Instituto Médico Legal 
para realizar o exame de corpo de delito para 
verificar a gravidade da lesão", explicou.

Falta na Câmara
Em relação à falta na Câmara dos Vereadores, 
Braz disse que às terças e quintas, de 13h30 
às 16h, os parlamentares dão presença virtual 
pra entrar no sistema, onde eles têm conheci-

Vice de futebol do Flamengo ainda falou sobre sua falta na Câmara dos Vereadores: 'Fiz a opção de estar com a minha filha'

Marcos Braz diz que foi ameaçado de 
morte na frente da filha antes de briga

Nove gols em dois jogos: o Vasco em novo ‘ramonizmo’

mento das pautas que vão ser votadas, de 16h 
às 18h, mas que ao iniciar a votação, quem 
não comparece ao plenário ganha falta.
"Chega 16h e se você não botar o dedo den-
tro da câmara, você toma falta, você é des-
contado do salário. Eu tomei a falta, eu não 
fiz nenhuma ilegalidade, eu vou ser descon-
tado, só para deixar claro. Eu fiz a opção de 
estar com a minha filha um dia antes do ani-
versário dela, uma filha que não mora comi-
go, foi uma opção minha", disse.
A votação no plenário era sobre a Prefeitura 
do Rio contrair um empréstimo ao Banco 
Nacional de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) de R$ 702 milhões. Sobre 

isso, ele disse que em outras sessões votou 
contra a pauta.
Em relação a ser ouvido na próxima terça-
-feira (26), pelo Conselho de Ética da Câ-
mara Municipal do Rio, o parlamentar ale-
gou não achar necessário, mas disse que vai 
esclarecer todas essas questões.
"O vereador vai na casa voltar o que quiser 
e onde quiser. Isso nada tem a ver com Co-
missão de Ética, isso é para estupro, assas-
sinato. Aí eu vou porque fui comprar um 
presente para a minha filha", disse.
Marcos Braz foi eleito vereador nas eleições 
de 2020, quando foi o sexto candidato mais 
votado com 40.938 votos.

Uma noite que há muito o torcedor do 
Vasco merecia: São Januário lotado por 
mais de 20 mil espectadores, vitória por 5 
a 1 sobre o lanterna, atuação empolgante 
de um time maduro e a sensação de que, 
apesar da incômoda colocação na tabela, 
o trabalho de Ramón Díaz está em as-
censão. A última vitória por diferença de 
quatro gols na Série A havia sido nos 4 a 
0 sobre o Grêmio, em setembro de 2011.'
Ainda não dá para dizer que o Vasco se 
livrará do rebaixamento na partida da 
próxima segunda-feira (25), em Belo Ho-
rizonte, contra o América-MG, adiada na 
15ª rodada. Tampouco dizer que evitará 
mais uma queda. Mas o elenco hoje ofe-
rece condições de competir em igualdade 
com as principais forças da primeira divi-
são, e isso justifica o positivismo.
O time que goleou o Coritiba nesta quin-
ta-feira (21), com média de idade de 28.8 
anos, teve pegada forte no meio, alternân-
cia nas subidas laterais, aproximação dos 

homens de trás nas jogadas de área e a 
busca pelas cabeçadas do artilheiro Ver-
reti, o atacante de referência em jogadas 
de fundo. A mais pura síntese do que defi-
ne o estilo de jogo do treinador argentino.
Acho injusto qualquer tipo de comparação 
entre este time do Vasco com o que dispu-
tou a maioria dos jogos do primeiro turno, 
calçado na juventude de jogadores sem 
rodagem na Série A. Os reforços na janela 
do meio do ano encorparam o Vasco de tal 
forma que neste jogo sete deles fizeram do 
todo um coletivo diferente. No jogo passa-
do, os 4 a 2 sobre o Fluminense, foram seis.
Enfim, os nove gols marcados nos dois 
últimos jogos mostram que Ramón Díaz 
conseguiu engajar os jogadores numa 
causa que para muitos parecia perdida. É 
só início e, estruturalmente, há muito o 
que construir. Mas é tijolo por tijolo. E os 
vascaínos, time e torcida, já entenderam o 
recado do treinador. Agora é preciso acre-
ditar no “ramonizmo”...

Marcos Braz, vice-presidente de futebol do Flamengo e vereador do Rio, disse que foi amea-
çado de morte por torcedor antes de briga no Barra Shopping - Foto: Cléber Mendes

O


